

PLURALIDADES

Revista para el debate intercultural

Ludwing Bernal, Robin Riquelme, Juan
V́ctor Bejar
Boris Espezu'a / Walter D'az
Paulo Freire
Ana Cecilia Carrasco / Javiera Porcel
Josef Esterman

Vol. 7-8 / Diciembre 2021



A young ostrich stands in a field with hills in the background. The ostrich is the central focus, looking to the left. The background shows a landscape with rolling hills under a blue sky with scattered white clouds. The ground is covered with dry grass and some green patches. A small stream or pond is visible in the lower right corner.

PRESENTACIÓN (5)

LUDWING BERNAL, ROBIN RIQUELME

JUAN VÍCTOR BÉJAR

La pedagogía del ejemplo. Semblanza de Mourik Bueno de Mesquita (10)

BORIS ESPEZÚA SALMÓN

Pueblos indígenas y pobreza (30)

WALTER DÍAZ MONTENEGRO

El Espíritu de la Política y su proyección en las realidades americanas (48)

CONFERENCIA DE PAULO FREIRE (PERU) (94)

ANA CECILIA CARRASCO QUINTANA

Palabra y autoridad en el mundo aymara (112)

JAVIERA PORCEL BUGUEÑO

Extractivismo en América Latina: una fresca herida colonial (132)

JOSEF ESTERMANN

La pandemia del coronavirus como Pachakuti. Una perspectiva desde la cosmo-espiritualidad y filosofía andina (150)

MOURIK BUENO DE MESQUITA. TESTIMONIOS DE INTEGRANTES DEL GRUPO (167)

DE LOS AUTORES (172)

PLURALIDADES

Revista para el debate intercultural

© **Derechos reservados**

Grupo de estudio: Interculturalidad

Álvaro Acosta

Ana María Pino Jordán

Boris Espezúa Salmón

Eland Vera Vera

Danitza Maquera Paiva

Fanny Roxana Ramos

Francisco Peñaranda

Genny Juño Delgado

Hermaí Alfaro

Jesús Alegría Argomedo

Julio César Aroquipa Vilca

Lizbeth Meneses

Nohely Olaguivel

Robin Riquelme Moreno

Verónica Ancco Almonte

Walter Díaz Montenegro

Ximena Málaga Sabogal

Fotografía de portada y contraportada:

Suri (*Rhea pennata*) en Capaso, Puno.

Cortesía: Instituto Mallku

e-mail de contacto:

pluralidades@casadelcorregidor.pe

Enlace:

<http://www.pluralidades.casadelcorregidor.pe/pluralidades.php>

ISSN: en trámite.

Puno – Perú, 2021



In memoriam
Mourik Bueno de Mesquita
(1948-2019)

PRESENTACIÓN

El grupo Pluralidades se resiste a morir. A pesar de la pandemia que ya cumple dos años, ha continuado con los mismos bríos con los que hace años ha iniciado. Una muestra de estar vigentes es la salida del presente número 7/8 que ahora lanzamos virtualmente a fin de que siga cumpliendo su finalidad: reflexionar sobre temas actuales donde se pueda agudizar la perspectiva intercultural y decolonial en diversos temas urtantes e impostergables.

La presente publicación se realiza en homenaje a Mourik Bueno de Mesquita, integrante del grupo Pluralidades, para quien la insolencia de generar cultura era necesaria a fin de sacudir la mollicie del conformismo en un país que requería de atrevidos y aguerridos críticos y aportadores del cambio. No olvidaremos de Mourik su incansable dedicación por la justicia hídrica, pero también por las otras justicias que aún duermen el sueño de lo pendiente en el Perú, como son las desigualdades sociales y culturales. También tendremos siempre presente su ejemplo de dedicarse al trabajo denodado y procurar siempre mejores logros. Su imagen es y será para todos un impulso permanente.

Por otro lado, el escenario nacional no estuvo exento de algunas imágenes movidas que no sólo visibilizan a un nuevo presidente de la república, sino los avatares que nos ha traído las restricciones sanitarias por el COVID-19 que han mostrado viejos problemas que siguen subsistentes en el país como la racialización, la desigualdad social y por supuesto la corrupción, que van acentuando la crisis que inevitablemente vive nuestro país.

Frente a ello, no podemos sustraernos en la inacción y en la pasividad de ser solo espectadores, cuando sabemos que podemos seguir insistiendo en que nos ilumine la sensatez, la atención a un país plural, las muchas deudas existentes que saldar en cuanto a olvidos, a postergaciones socio-culturales y

ese debe ser el trabajo de los próximos gobiernos a todo nivel, puesto que desde alcaldes distritales hasta el primer mandatario de la nación deberían priorizar una agenda de urgencia para salir de nuestro anquilosamiento.

Estamos culminando el año del Bicentenario y no tenemos nada que celebrar, ni conmemorar, pero sí mucho que reflexionar para utilizarlo como pretexto a fin de hacer balances y proyecciones que de algo puedan servir. En el Perú, siempre nos hemos movido por emplazamientos que han dejado en segundo plano otras efemérides. En este año, la incertidumbre política, la pandemia del COVID-19, la acentuación de la corrupción y la inseguridad ciudadana, han desplazado las actividades que por motivo del Bicentenario se hubieran hecho para echarle una mirada desbrozante al país y reorientar algunas políticas de Estado o por lo menos programas de gobierno que sintonicen con necesidades acumuladas y demandas insatisfechas.

Por nuestra parte, el grupo Pluralidades, publica en este número, un merecido homenaje al educador Paulo Freire por sus 100 años de natalicio, rescatando una brillante conferencia que dio hace algunos años en el Perú en el marco del proceso de la Reforma Educativa del Gobierno Militar de Juan Velasco Alvarado.

También tenemos artículos de Ludwing Bernal, Robín Riquelme y Juan Víctor Béjar sobre una semblanza de Mourik Bueno de Mesquita con el título de “Pedagogía del ejemplo”, presentamos el trabajo de Walter Díaz Montenegro que escribe “El espíritu de la política y su proyección en las realidades americanas”, desde una visión que ausculta postulados de Raimon Panikkar; se encuentra el artículo de Ana Cecilia Carrasco “Palabra y autoridad en el mundo Aymara”, de Boris Espezúa sobre “Pueblos Indígenas y pobreza”, textos que tienen aportes de reactualización y resignificación del ámbito andino, desde

su quehacer vivencial y cotidiano. También publicamos el artículo de Javiera Porcel Bugueño sobre “Extractivismo en América Latina: Una fresca herida colonial” que nos permite asomarnos a las formas coloniales de seguir depredando nuestros recursos naturales con acentuado afán colonial, muchas de las veces respaldado por el Estado. También destacamos el trabajo de Josef Estermann sobre “La pandemia del coronavirus como *Pachakuti*: Una perspectiva desde la cosmo-espiritualidad y filosofía andina”, que no tiene pierde tratándose de una voz autorizada en temas de Filosofía andina en el mundo.

Por todo lo mencionado, apreciado lectores, una vez más el grupo Pluralidades se pone a vuestra disposición para seguir generando debate sobre los temas comunes que a todos nos conciernen, y queremos compartir nuestra complacencia con ustedes de saber que cada vez se avanza en temas que tienen que ver con las descolonización de las metodologías, con disciplinas de profundo raigal occidental como el Derecho y la Economía, para hacernos ver que hay que desmontar lo auténtico de lo inauténtico, para avivar nuestra autonomía y autodeterminación.

Finalmente, recordemos estas palabras de Buenaventura de Sousa Santos que parodiando a San Agustín señala: “Me he convertido en una cuestión para mí mismo, consciente de mis errores y de una necesidad de construcción colectiva, que hace que me esfuerce en que mi futuro tenga sentido para asegurarme que los errores pasados no sean repetidos”.

Puno, diciembre del 2021.